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    【模式】

江川小区 2号和 29号门栋业主征询同
意率达到 100%。 由于楼型特殊，加装电梯面

临技术和安全方面的挑战。街道加梯办、居委
会和代建公司先后召开居民协调会议 11次，

最后确定“1梯连接 2栋楼”的设计方案。

【成效】

“贯通门”使呈“L”?形的两个门栋 16?
居民可持卡从各自电梯门乘坐电梯。

今年 7月 24日，江川小区 2号、29号楼
下人声鼎沸。居民期盼已久的加装电梯工程

终于开工了。这是闵行第一部“1梯连接 2栋

楼”的加装电梯项目。
江川小区始建于 1958年，共 12个门栋

256户居民。目前，小区户籍人口 768人，其
中 60周岁以上老年居民 180 人、80 周岁以

上的老年居民 29人。

2019年 7月，在兰二居民区党支部的带
领下，居委会、业委会在小区里开展加装电梯

初步意向排摸，有 3个门栋的业主加装电梯
意愿比较集中，大部分业主同意加装电梯，其

中就包括 2号和 29号。一年来，在党支部、居
委会、业委会共同推动下，2号、29号门栋的

居民友好协商，一一解决了各种问题和困难，
最终达成共识，征询同意率达到 100%。

不过，2号、29号所在的两幢楼房排列呈

“L”字形，由于楼型特殊，加装电梯面临技术
和安全问题方面的挑战。代建公司上海求应

电梯工程有限公司相关负责人华洲介绍，2
号门栋是 6层楼结构，里面有公租房和业主

产权房；29号门栋是 5层楼结构，1-4楼是厂
房宿舍，5楼才是业主产权房。“我们发现如

果在这里安装两部电梯的话，一是居民个人

成本太高，二是存在安全隐患。”华洲说。
街道加梯办、居委会和上海求应电梯工

程有限公司对两幢楼共 38户居民实地走访

40余次，召开居民协调会议 11次，最后确定
“1梯连接 2栋楼”的设计方案。也就是说，这

部电梯将采用“贯通门”设计，两面都可开门。
建成后，两个门栋 16户居民可以持卡从各自

的电梯门乘坐电梯。据介绍，电梯安装工期计
划 120天，预计 11月底竣工。

    【模式】

一、业主协商自治，自发达成加装电梯的
一致意见，充分争取居民利益的最大公约数。

二、党建引领，“能人”发力，沟通释法，制定详
细加梯方案。 居委会干部与相关部门做好服

务、指导、协调工作，及时疏通难点堵点。

【成效】

装梯完成后， 居民主动装扮电梯厅，“进
电梯像进家门”，邻里关系更加和睦。

铺张圆台面，挂上中国结，添几盆绿植，
贴一幅壁画……每天，嘉德坊小区 8号楼业

主走进电梯间，就像踏进家门一样。新增的楼

道空间宽敞，更成为一个“公共会客厅”，居民
时常在这里聚餐聊天，甚至一起过生日。

“电梯不仅方便了我们的出行，还让邻里
关系更加亲近和睦。我们现在就像一个大家

庭，大家心情都很愉悦！”说起新加装的电梯，
家住 5楼的崔翠凤赞不绝口。

嘉德坊小区建造于上世纪 90 年代，60
岁以上的居民超过总数 65%。在嘉定全面启

动既有多层住宅加装电梯工作后，从 2018年
至今，嘉德坊已在 89号楼、8号楼成功加装 2

部电梯。尤其是今年 8月正式启用的 8号楼
电梯，从发动到签约只用了 2周时间。

成功背后的秘诀是什么？首先与小区环
境有关。嘉德坊社工服务站副站长单晓明告

诉记者，2018年小区完成综合改造，居住环
境的提升让大家的幸福感、获得感更强。

怎么把居民的意见统一起来？懂政策、热
心肠的“能人”业主站了出来———89 号楼有

一位业主从事司法工作，对相关法律法规很
熟悉；8号楼有一位业主原本在其他街道工

作，了解加装流程。“像这样的‘能人’业主主
动牵头，起到了非常关键的作用。”嘉德坊小

区党支部书记朱同信说。
至于业主协商一时无法解决的问题，就

由社区党总支“先锋议家议事厅”发挥作用。

比如：费用怎么分摊？根据楼层台阶数，按比
例分配。电梯维修电话谁来负责？各方坐下来

签订《谅解备忘录》……大家群策群力，充分
争取居民利益的“最大公约数”，最终成就加

梯美事。

    【模式】

普陀区长征镇居民小区舒诗康庭 33号
楼，是该镇首个加装电梯的纯商品房小区。业

主约定，加装电梯所需的 70多万元，由 6楼、

5楼、4楼和 3楼的业主，按 20%、15%、10%和

5%的比例分摊，1楼和 2楼的业主免费。

【成效】

为小区多层住宅楼居民实现 “电梯梦”，

提供可复制、可借鉴的范本。

“舒诗康庭是 2003年建成入住的纯商品
房小区，共有 32幢多层、20幢高层住宅楼，

1027户、5000多名居民。其中 376户住在没

有电梯设施的五层、六层、七层的多层住宅。”
小区所属金沙雅苑居民区党总支书记王蓓

说，33号楼的居民大多是老年人，年龄最大
的已 80多岁，“2016年，看到有老小区居民

楼成功加装电梯的消息后，33号楼居民也想
尝试，希望解决‘上上下下的烦恼’。”

2017 年 2 月，33 号楼在区相关部门和
镇、居民区的支持下，开始加装电梯的咨询与

征询。起初有人担心纯商品房小区不能加装
电梯，33号楼 70岁的党员沈庆健是业主代

表，查过资料后觉得没问题：“规定只要是既
有住宅，就可以加装。”居委会、业委会严格按

程序要求办事，向小区所有 1027户居民发放
了“加装电梯意见征询单”。大多数业主的同

意，使工程有了坚实的法律基础、严格合规的

“出生证”，同时也为小区住二层及以上的多
层住宅楼居民实现“电梯梦”，提供可复制、可

借鉴的范本。
在居委会、业委会和物业的帮助下，筹备

小组和各层业主达成资费合理分摊方案，成

为项目顺利实施的关键。经过认真考察，选用
了著名品牌电梯，并根据实际情况设计全新

门禁系统，投入使用后，进出本幢楼有更严格
的安全保障。

2019年 4月 23日一早，舒诗康庭 33号

楼加装电梯开工，除了本小区居民，附近有需
求的居民也拉着居委会、业委会成员一起来

现场观摩：“阿拉也看到希望了！”同年 11月，
加装电梯建成并投入使用，33号楼居民上下

楼“舒适”了。

6-7
本版编辑 /刘靖琳 顾 玥 视觉设计 /窦云阳2020 年 10月 27日 /星期二

要闻
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

    【模式】

华高庭园小区 2号楼， 在浦东新区高行
镇成功首试加装电梯。 和许多小区在楼道口

直接加装电梯不同，它采用“嫁接式”安装，即
在原有楼道口，利用门廊的位置，“嫁接”出一

块和原有建筑垂直的电梯间。

【成效】

色彩、造型都和原有建筑的匹配，毫无

违和感，居民美化小区的自治热情被激发。

华高庭园小区是一个有近 20年房龄的
小区，有 168户居民，老人残疾人比例近

23%，体量小、物业管理费总数少。但在华高
第二居民区党总支领导下，在业委会、物业

公司大力支持下，2号楼实现高行镇老旧小
区加装电梯零的突破。

家住 6楼的居民殷先生说：“盼了这么
多年，终于装上了电梯，成功最大的原因在

于邻居们的同心协力和各方的支持。”
台上一分钟，台下十年功。华高第二居

民区党总支书记黄静华告诉记者，这个小区
电梯安装经过了好几年的努力。

当时，加装电梯除了要本楼全部居民的
同意，还需要小区三分之二以上居民的同意。

在业委会的工作下，顺利得到近九成居民的
同意。取得居民一致意见后，走流程又用了近

两年的时间。电梯建设过程中，涉及管道等各
种问题，镇里相关部门立即派人跟进协调，最

终一一顺利解决。“它的成功给了大家更足的
信心，许多小区的业主等都跑来我们这里取

经学习。今年镇里有 4台电梯完成了方案公
示，明年又有好几台要进入申请流程。”

记者看到，和许多小区加装电梯后、公

共空间显得比较局促不同，华高庭园的这台
电梯安装好后，“嫁接”的楼梯和原来的楼道

之间，有了一条宽敞的走廊，居民们自发摆
放了绿色植物、盆花等，楼道的品质得到了

提升。走进楼道，心情一下子就亮堂起来。在
建设“美丽楼道”的过程中，居民们美化小区

的自治热情被激发了，不少居民从陌生到熟
识；见面一声亲切的问候，碰到困难更是互

相扶持；“远亲不如近邻”的他们，俨然成了
一个“大家庭”。

    【模式】

一个团队： 楼道成立一个 3-5人的加梯工作小
组； 二次征询： 加梯楼道意见征询和小区居民意见征

询；三“管”齐下：加梯工作小组成员分别管账、管卡、管

密码；四个会议：加梯楼道居民代表会（成立楼道微信
群、推选工作小组成员、启动意见征询工作等）、加梯承

建单位沟通会、 加梯工作推进会、 加装电梯工程协调
会；五方合力：街道、居委、业委、物业、社会第三方组织

或者社区能人， 共同做好政策宣传解读、 居民矛盾协
调、工程进度推进等工作。

【成效】

街道充分发挥能人作用，成立了“电梯加装自治联

盟”，成功复制经验。

“2015年 6月启动三泾南宅小区第一部加梯项目
以来，共建成使用 7台，开工在建 5台，进入评审 2台，

意见征询 9台。”
在小区老年活动室，长宁区周家桥街道中五居民

区党支部书记王效洁，指着小区加装电梯进度总览图
向记者介绍。图上画有 46幢小区住宅，每幢楼都用四

种不同颜色的小旗标明装梯进度。
小区第一部加梯要感谢一个人———727弄 21号 5

楼的退休工程师李祥玉。当时，看着周围的老伙伴们随
着年龄的增大越来越爬不动楼，想搬家又舍不得这么

多年的邻里情，李祥玉很受触动，于是决定要帮大家做
件好事。

李祥玉懂建筑，图纸自己画；他有韧劲，流程自己
跑，前前后后盖了 60多个公章。意见征询阶段，他的倡

议得到了居委会的大力支持。在其他楼幢居民提出反
对声音时，业委会做好协调工作，第一部电梯终于在

2016年 7月加装成功。
紧接着，709弄 1号加梯项目也在李祥玉的指导

下启动。

街道充分发挥能人作用，成立了“电梯加装自治联
盟”，成员自我组织、自我商量、自我实施，成功复制经

验完成 709弄 1号楼电梯加装。
小区第三部电梯项目工作小组牵头人袁芳说：“一

路走来，最大的感受是加梯项目还是需要自治为主，不

能什么都扔给居委会。”

当然，在实际操作过程中，还是会遇到很多问题，
比如居民意见征询同意又反悔怎么办？电梯维护费用

难收怎么办？袁芳说：“还是希望能尽早出台加装电梯
的规范和法律。”

    【模式】

2019年初，南桥镇在多个既有多层住宅小区内设
立临时咨询点，加大加装电梯的推广及说明。得知消息

后， 奉贤区南桥镇南亭公寓 3号单元全体业主就发起
加装电梯申请。南桥镇当即组织实地勘察，并联合居委

会、业委会共同商定加装方案。 多次协商后，加装电梯
费用分摊及后期维护等问题，一一落实。

【成效】

这是奉贤区第一个加装电梯项目， 多方监管严把
材料进场关，确保居民用上放心电梯。

今年 9月 15日，奉贤区南桥镇南亭公寓 3号楼门

前，3位居民从主管部门以及建设单位负责人手中接
过了象征电梯启用的金钥匙，奉贤区第一部老公房加

装电梯宣告启用。
现场，卫连石阿姨笑得合不拢嘴，她是这次加装电

梯项目的主要发起人之一。
2019年初，得知奉贤区正在推进老公房加装项

目，卫阿姨和南亭公寓 3号楼的居民积极行动起来。
加装电梯最大的难点，就是楼里居民们是否能够

保持一致，特别是一楼二楼的居民的支持至关重要。
但南亭公寓 3号楼的情况有点不一样。一楼是商

铺，不存在同意与否的问题；二楼的住户，在卫阿姨第
一次上门沟通时就一口答应。“二楼的小姑娘真的很

好，她说知道楼上的老年人上下楼梯不方便，而且电梯
的方案也对他们家影响不大。”卫阿姨说，二楼唯一的

要求，就是担心安装电梯支撑结构会带来一些安全风
险，要求装防盗窗。

这个要求被立即同意了，装窗费用由高层居民分
担。低楼层问题解决了，三楼却出现了状况，居民听说

要收几万元钱，有点不太舍得，说不想装了。卫阿姨等
人连番上门沟通，说顶楼要出近 10万元，装了电梯房

价也会涨还是合算的等等，好说歹说终于做通了工作。

“这次安装，总体来说非常顺利，基本没什么阻
力。”卫阿姨说，本来是看别人准备装电梯才跟进，没想

到别人的项目“卡壳”了，自己却成了奉贤区的第一家。
回想起来，最大的原因还是楼里的居民比较团结，多年

老邻居平时就互帮互助，关键时刻更是“美邻赛宝”。

南街社区党总支副书记翁慧告诉记者，南亭公寓
3号楼成功的经验，是在于有一群通情达理团结友善

的好邻居，说明平时睦邻建设的基础非常重要。翁慧也
表示，“做群众工作的同时，我们也会为业主考虑，比如

政府也表示，会对底楼等住户进行相关补偿。”

长宁

五点经验
自我复制

流程再造 奉贤

邻里和睦
征询顺利

美邻赛宝 浦东 “嫁接”梦圆 普陀 合理分摊黄浦

编“小红书”
送“见面礼”

输出“宝典” 闵行 一梯两幢 嘉定 “能人”发力

    【模式】

黄浦区五里桥街道老房小区， 是黄浦区第一个
老楼加装电梯成功的小区。加装过程中，实践党建引

领下的自治、共治推动加装成功。 首先，业委会调查
业主需求，明确加装意愿，再经过一个月市场调查，

了解电梯市场状况和他处加装经验；然后，经过业主
大会二次征询，确定电梯品牌和加装经费分担规则；

接下来，街道居委整合社区资源，以社区共治推动加

装成功。

【成效】

加装成功后，总结编写加装指南“小红书”，详细
介绍加装流程和相关政策。

2018 年 6 月 28 日，历时 15 个月，恭房小区 5

号楼、6号楼加装电梯竣工，实现黄浦区多层住宅
加装电梯“零的突破”。五里桥街道向恭房小区全

体居民颁发“最佳自治精神奖”。
此后，恭房小区接待了众多参观者，上海的，长

三角的，最远的从哈尔滨来。街道请恭房小区业委会
主任丁良才整理编辑成一本加装电梯指南，人称“小

红书”。迄今，“小红书”已升级到第二版。
65岁的丁良才，满头白发，说话慢悠悠，做事却

有决断。这辈子，两件事让他很满意。头一样，在豫园
做了大半辈子文物保护；另一样，退休后，做五里桥

街道恭房小区业委会主任，带领居民加装电梯成功，
还牵头编写了加装电梯“小红书”。

一路摸索下来，丁良才得出结论———老楼装电
梯，居民自治很关键，但街道和居委会的指导支持也

非常重要。“自治精神”要被激发被点亮，党建引领不
可或缺，别的不说，单单政策和加装流程，居民就很

陌生，从头摸索太吃力，街道和居委会的支持就很给
力，街道还大力支持编写加装电梯指南，第一次就印

刷了 1000册。每次接待天南地北的来参观，这“小红

书”都是最受欢迎的见面礼。
最近一两年，电梯加装的政策有了不少改进。

比如，原来加装需要全小区 2/3 业主同意，新政改
为 1/2，并取消所在楼栋加装反对业主的一票否决

权。同时，明确了街道、相关部门的工作职责，取消
了房管部门的立项审批，提取公积金，简化办事流

程，也都有不少扶持政策。于是，升级版“小红书”

问世了。

几个月来，升级版“小红书”一共送出了 100多
本！
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